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附錄 8 
 

立法會政府帳目委員會公開聆訊 

討論審計署署長第 59 號報告書 

2012 年 12 月 7 日 
 

環境局局長發言 

 
 
主席： 

 

 首先我感謝委員會給予我及同事此機會就審計署有關改善空氣質素工

作的報告書作出回應。我十分感謝審計署同事的努力，並同意報告書中提

出的各項建議。改善香港的空氣質素是新政府的重點工作之一，我們亦已

制定了一籃子政策及措施改善空氣質素。 

 
2. 特區政府一直致力改善香港的空氣質素。根據《空氣質素管制條

例》，環保署須為達致法定的空氣質素指標推行適當的措施，以保障公眾

健康。為了加強保障公眾健康，特區政府於本年一月公佈採納更新的空氣

質素指標，該指標參考了世界衛生組織（世衛）的空氣質素指引及中期指

標。我們就修訂《空氣污染管制條例》的條例草擬工作已進入最後階段，

可望於明年初向立法會提交修訂條例草案進行審議。為確保香港可跟上國

際上相關空氣質素管理的最佳做法，我們會於修訂條例草案加入規定每五

年檢討空氣質素指標的條文，以達致世衛的最終空氣質素指引為長遠目

標。 
 
3. 香港的空氣污染問題主要源於兩方面：即路邊空氣污染及區域性空氣

污染。一直以來，我們採取兩種不同的策略處理這兩方面的污染問題，務

求盡快改善我們的空氣質素。我們一方面向本地的污染排放源實施更嚴格

的排放管制措施，另一方面我們與廣東省政府緊密合作，以減少區域性空

氣污染。 
 
4. 香港的大氣空氣質素於 1999 年至 2011 年期間有所改善，這反映於各

項主要污染物包括二氧化硫、二氧化氮、可吸入懸浮粒子及一氧化碳的濃

度分別有百分之二十八、百分之七、百分之八及百分之二十的減幅。但

是，由於區域性煙霧污染惡化，臭氧的濃度上升了百分之二十一。這是未

能符合空氣質素指標的主要污染物。 

 
5. 同期間，我們路邊的二氧化硫大幅減少了百分之五十六，而可吸入懸

浮粒子雖仍未能完全符合相關的空氣質素指標，亦減少了百分之三十三。

可是路邊的二氧化氮上升了百分之二十三，是我們現時的主要路邊污染問
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題。高二氧化氮及可吸入懸浮粒子水平的成因主要來自巴士、老舊及欠缺

維修的柴油車和石油氣車輛沿用失效的減排催化轉換器，加上因區域性煙

霧污染惡化使柴油車排放的一氧化氮加速轉化成為二氧化氮。 
 
6. 路邊空氣質素是健康的最大關注。我們正針對路邊空氣污染的兩個主

要源頭，即：巴士和老舊柴油車輛，對症下藥，採取推行新的及有效的改

善措施，包括為歐盟二期及三期的專營巴士加裝選擇性催化還原減排裝

置，該裝置可有效減少氮氧化物排放；要求專營巴士公司盡量調配低排放

巴士行走繁忙路段；針對汽油及石油氣車輛推出更為嚴格的排放管制措

施，包括利用遙距監測儀器及功率機測試有關車輛的排放，以及資助石油

氣的士及公共小巴的車主為車輛一次性更換催化還原裝置。另外，為解決

柴油貨車的污染問題，我們除了繼續推展現有的資助計劃外，亦正研究推

出新的鼓勵和規管措施，嚴格管理和淘汰高車齡的柴油貨車。 

 
7. 另外，我們亦正加強針對發電廠和船舶的減排工作。在減少發電廠的

污染物排放上，我十分感謝立法會在上月通過了《第三份技術備忘錄》，

進一步收緊兩電由二零一七年起的排放上限。在船隻排放方面，我們在本

年九月推出為期三年的資助計劃，鼓勵遠洋船舶在香港停泊時使用低硫燃

料。另外，對於本地船隻，我正與業界進行使用低硫柴油的技術測試，以

制定管制的實施方案。 

 
8. 主席，解決空氣污染是我們環保工作的重中之重。行政長官已指令政

府在推行空氣質素管理時要聚焦於公眾健康。他亦於其第一次在 10 月 17
日於立法會發言時，清楚表達我們會積極改善空氣質素及在制定改善空氣

質素政策時要小心考慮公眾健康。 

 
9. 依循這個方向，新政府已向立法會匯報我們空氣質素管理的優先次

序：改善路邊空氣質素、減少船舶排放及透過減少本地污染物排放及與廣

東省緊密合作減少區域污染物排放以改善區域煙霧問題。 

 

10. 在區域合作方面，我們剛於上月底與廣東省訂定了 2015 年和 2020 年

的減排目標。我們會透過實施 22 項改善空氣質素措施以達致新的減排目

標。我們的最新推算顯示，如雙方能達致 2020 年的減排目標，到 2020

年，香港大氣中的二氧化硫、二氧化氮、可吸入懸浮粒子和臭氧濃度水

平，大致可達致新的空氣質素指標。粵港雙方將會在 2015 年進行中期回

顧，屆時將會考慮最新的經濟社會發展情況，以檢視減排工作的進度和進

一步確立 2020 年的減排目標。透過本地和跨境的工作，我們期望能循序

漸進達到我們的長遠目標，即世衛的空氣質素指標。 

 
11. 要成功推行空氣質素改善措施，我們需要資源投放、相關業界及社會

的支持和配合、市民大眾的行為響應，同時我們需要關顧基層市民所需和
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確立要賞罰兼備的政策。我們會和不同政府部門及政府以外的持份者緊密

合作，以達致預期的結果。為加強協調各部門的工作，特區政府已在政策

委員會下設立一個以可持續發展、環境和能源為主題的政策小組，在政務

司司長統領下，為制定及執行改善空氣政策加強了跨政策局和部門的合

作。為了更貼近社會的脈搏，更有效地解決空氣污染，我們正加強專家、

學者、專業人士及綠色團體的參與，協助查找最好的空氣質素改善方案。

我們在本年十月進行了兩輪的交流會，很快就會推出新的管制方案，詳述

我們現時的行動計劃。 
 
12. 主席，我及我的同事已準備好聆聽各議員的意見及提議，我們亦已準

備好回應委員會的提問及建議。 

 
13. 多謝主席。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


